



Diez años de pluralismo económico social

Ernesto Reyes Guzmán*

El libro contiene los trabajos que se presentaron en el simposio “Diez años en Estudios Sociales en la UAM”, que se realizó del 15 al 17 de octubre de 2008 en la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Iztapalapa (UAM-I); en los mismos, se encuentra un amplio pluralismo, tanto en los enfoques teóricos como en los métodos de investigación utilizados. Del *mainstream* a la economía política, apoyándose en corrientes heterodoxas, como el marxismo, el keynesianismo, el poskeynesianismo, el estructuralismo o el institucionalismo. Estas corrientes favorecen la diversidad teórica y el empleo de diferentes técnicas de investigación.

En el primero, “**La declinación de la hegemonía estadounidense: ¿Un proceso obsoleto o parcial?**”, Diego Federico Juárez Díaz y Arturo Guillén Romo apuntan que el capitalismo ha sufrido grandes cambios desde hace, aproximadamente, veinticinco años, afectando grandes sectores y, en particular, el sector financiero, desde la desaparición del sistema de Bretton Woods, pasando por la inflación de los años setenta y el auge y la crisis de los años noventa. Así, la globalización financiera debe ser comprendida como una característica básica de la transformación de las relaciones económicas mundiales, de la dinámica económica contemporánea actual y de sus perspectivas a futuro. Existe una controversia, hoy en día, acerca del rol hegemónico que juega Estados Unidos en el sistema-mundo. Según ciertas corrientes, se ha debilitado y está destinado a desaparecer; mientras, por el lado opuesto, se piensa que ésta no es la situación y que dicho país continuará a la cabeza del mundo, sin que tenga algún competidor de cuidado. Es importante determinar si esta hegemonía económica y financiera, alcanzada al término de la Segunda Guerra Mundial, experimenta un proceso de declinación que se puede iniciar a finales de la década de los años sesenta del siglo XX; los autores analizan el papel del dólar en dicho proceso.

* Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM.

En el segundo trabajo, **“Brechas tecnológicas y procesos de convergencia entre países emergentes industrializados en la industria biofarmacéutica, 1980-2005”**, Alenka Guzmán y Hortensia Gómez analizan si existe un proceso de convergencia y/o una tendencia de alcance entre países industrializados y en desarrollo, en el contexto de una industria de elevada intensidad tecnológicas basada en la ciencia. Las preguntas de investigación que se plantean son las siguientes: ¿existe la posibilidad de un proceso de convergencia y/o alcance de los países en desarrollo a los países industrializados, dentro de una industria basada en la ciencia?, ¿cuáles son los factores que pueden explicar la convergencia o divergencia?, El estudio pretende probar la convergencia tecnológica de la industria farmacéutica entre estos países durante el periodo 1980-2005, aplicando el enfoque de brecha tecnológica.

El tercero, **“¿Existe el efecto desplazamiento en México?: Inversión pública y privada”**, de Emmanuela Martínez Cruz y Julio Goicoechea es el análisis empírico de la inversión pública y sus efectos en la inversión privada en México, durante el periodo comprendido entre el primer trimestre de 1981 y el último de 2006. Los autores señalan las tendencias de política económica que han prevalecido desde la década de 1970 y la reducción de las acciones del Estado mexicano en la actualidad económica; en el trabajo se realiza un análisis descriptivo de las inversiones pública y privada, y su relación con el PIB, durante el último cuarto del siglo XX en México. En el final se expone el marco teórico y el modelo utilizado para evaluar la pertinencia del debate sobre la existencia del efecto desplazamiento. Posteriormente, se evalúan los resultados a la luz del marco teórico establecido, haciendo un contraste de los resultados con la literatura empírica correspondiente. Para finalizar, se concluye que durante el último cuarto de siglo, la inversión privada no ha sido desplazada por la inversión pública y los resultados demuestran que el efecto desplazamiento no tienen verificación empírica para México, más aún, las insuficiencias y los rezagos en la inversión privada no son atribuibles a la inversión pública mexicana.

El de Roberto Abraham Góchez Sevilla y Julio Goicoechea, titulado **“Inversión de cartera: Naturaleza y modelos”**, es un análisis de la inversión extranjera, su origen y sus características más generales. También expone la relación de la inversión de cartera con la balanza de pagos. Analiza dicha inversión en tres modalidades: la primera se refiere a la movilidad perfecta de capital, expectativas estáticas y activos sustitutos perfectos; la segunda, además de asumir movilidad perfecta de capital, considera expectativas racionales sobre el tipo de cambio flotante; y la tercera analiza el riesgo y su aversión, así como activos financieros locales y foráneos, en tanto sustitutos imperfectos. Al final del trabajo se presentan las conclusiones.

En el quinto trabajo, **“Política monetaria y estabilidad de precios: Las razones del Banco de México”**, Leodegario Gutiérrez Estrada y Julio Goicoechea analizan que aquellas economías que tienen “estabilidad” de precios logran grandes ventajas, en comparación con las que no la tienen. Dichas ventajas otorgan facilidad en la toma de decisiones, tanto a la economía como a los individuos. Las fluctuaciones afectan, en primer lugar, al consumo y a la inversión, ya que las variaciones en los precios relativos les

permiten realizar asignaciones con mayor eficacia. En segundo lugar, influyen en la creatividad de la política monetaria, porque posibilitan una mejor eficiencia en los mercados de capital. En tercer lugar, la estabilidad impide que las empresas y los individuos deban realizar desvíos de recursos a instrumentos para protegerse de la pérdida del poder adquisitivo del dinero. Finalmente, al perdurar cierta estabilidad, se evita una distribución inflacionaria en la distribución de la riqueza y del ingreso, es decir, efectos distributivos en favor de deudores, con cargo a acreedores. El trabajo constituye un argumento sobre la necesidad de que los bancos centrales trabajen y logren la estabilidad de precios.

Juan Carlos Baltazar Escalante y Julio Goicoechea analizan el comportamiento del comercio exterior de mercancías de México, durante el periodo 1981-2006 en el sexto trabajo: **“Funciones de exportaciones e importación: El caso de México”**. Así se plantea que ambos dependen del producto local, del foráneo y del tipo de cambio real. Este último se estima como el diferencial inflacionario entre los precios al productor de México, en referencia con Estados Unidos, y el tipo de cambio nominal. El recurrente déficit crónico de la balanza comercial en México exige alternativas de política económica que puedan disminuirlo. En este contexto, afirman los autores que el análisis de las funciones de exportación y de importación es una herramienta útil para determinar el impacto de la producción y del tipo de cambio real en el comercio exterior de bienes.

El séptimo es: **“Determinación del salario manufacturero en México”**, de Raúl Alberto Rangel C. y Julio Goicoechea, quienes definen cada uno de los determinantes básicos del salario destacando, asimismo, la importancia que tiene el análisis del salario manufacturero. Continúan con la valoración de la productividad laboral en relación con el PIB manufacturero, analizan la brecha inflacionaria mediante el cociente del índice de precios al consumidor y el índice de precios implícitos del PIB. Determinan la tasa de desempleo como la segunda variable que, aunada a la productividad, se considera fundamental para explicar la determinación salarial. La interpretación de los resultados del modelo econométrico utilizado se particulariza en algunos sectores seleccionados de la industria manufacturera mexicana.

“Causalidad entre salarios y precios: Breve reseña de la literatura empírica sobre Estados Unidos”, es el octavo de los trabajos, cuyos autores, Carolina Carbajal De Nova y Julio Goicoechea, presentan una breve reseña de la literatura económica que trata de la relación entre precios y salarios en Estados Unidos. Analizan trabajos empíricos que se han basado en la prueba de causalidad de Granger, que consiste en analizar el comportamiento de las variables económicas utilizando series temporales.

Los casos que se estudian en esta investigación tienen un común denominador en los resultados reportados; en ninguno de ellos hay evidencia estadística contundente que pruebe que los salarios causen a los precios, es decir, que los cambios en los niveles salariales causen, en el sentido de Granger, cambios en el nivel de precios. El trabajo concluye realizando recomendaciones a los hacedores de la política.

En el noveno y último trabajo que integra el volumen, “**El efecto de la reforma al sistema de pensiones en el ahorro interno de México**”, Alida Gutiérrez Landeros y Nora Garro Bordonaro tienen el propósito de analizar el efecto de la reforma al sistema de pensiones sobre el ahorro interno en México, dado que en el transcurso del último cuarto de siglo, el sistema de seguridad social, en particular el de pensiones, ha enfrentado importantes cambios en los países de América Latina, debido principalmente:

- 1) Al aumento de esperanza de vida
- 2) La disminución de la tasa de natalidad
- 3) A un incremento cada vez mayor de la población en edad de retiro

Los autores parten del enfoque teórico de Boadway, que permite examinar la relación entre un sistema de pensiones y el ahorro interno. El análisis empírico se realiza sobre el impacto de la reforma del sistema de pensiones sobre el ahorro interno en México de 1980-2006. En la parte de las conclusiones, se estima que la reforma al sistema de pensiones ha aumentado significativamente el ahorro interno.

Sin duda este libro abre puertas a interrogantes de primer orden para la política económica, pero también propone soluciones muy atendibles, los trabajos presentados en el simposio “Diez años en Estudios Sociales en la UAM-Iztapalapa”, para la solución de problemas económicos y sociales que afectan a nuestro país.

Bibliografía

Guillén Romo, Arturo* (coord.), 2010. *Una década de estudios sobre Economía Social*. Ciudad de México: Juan Pablos, 257 p.

*Profesor–Investigador titular del departamento de Economía de la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa. Coordinador del Posgrado en Estudios Sociales, Línea Economía Social de la misma universidad.